



**COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO** 

**GESTION 2023 -2025** 

DIRECCION DE ESTUDIOS ECONÓMICOS



Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis



cec.economistas@gmail.com



Cel. 965369425

#### **PRESENTACIÓN**

Econ. Edwar Ortega Murguía

Director de Estudios Económicos



Es un placer presentar "Perspectiva Económica", la revista del Colegio de Economistas, cuyo objetivo es fortalecer la comunicación interna y externa, promover el intercambio de ideas y vincular a los colegiados con la comunidad.

La publicación ofrece información sobre el desarrollo profesional, capacitaciones, eventos y análisis económicos locales, nacionales e internacionales, con el aporte de expertos. Cada edición incluye una editorial de nuestros distinguidos Miembros del Consejo Directivo con una reflexión crítica sobre algunos aspectos económicos relevantes

La sección El CEC Informa presenta noticias de relevancia para los miembros y la comunidad, organizadas en subsecciones que cubren la actualidad local, nacional e internacional. En Actualidad Local, se abordan los eventos más importantes de la región y su impacto en la economía local; en Actualidad Nacional, se analiza la economía del país, las políticas públicas y los cambios normativos; y en Actualidad Internacional, se examinan los sucesos económicos y sociales de mayor trascendencia mundial. Además, Artículos de Opinión ofrece a los miembros un espacio para reflexionar sobre temas de actualidad desde un enfoque económico, aportando análisis y propuestas.

La sección El CEC Avanza destaca el trabajo del Consejo Directivo en el desarrollo del CEC y sus miembros, incluyendo resúmenes de las sesiones más recientes con los acuerdos y avances logrados, así como las participaciones del consejo en eventos, congresos y capacitaciones que promueven el aprendizaje y el intercambio de ideas.

También se informa sobre las capacitaciones organizadas por el CEC para fomentar la actualización profesional y el fortalecimiento de la profesión, incluyendo la participación de los jóvenes economistas en estos espacios.

En la sección *El CEC Celebra*, se rinde homenaje a los cumpleaños de los colegiados de la semana y se da la bienvenida a los nuevos miembros, promoviendo el sentido de pertenencia.

El CEC Contigo proporciona toda la información necesaria para colegiarse, como los costos, los beneficios y los canales de contacto, facilitando el proceso de incorporación y brindando soporte a los miembros.

Con esta revista, buscamos crear un puente de comunicación entre todos los miembros del CEC, así como con la sociedad en general, contribuyendo al desarrollo profesional y al crecimiento colectivo. Agradecemos su interés y les invitamos a estar atentos a cada nueva edición, que siempre tendrá contenido relevante, actualizado y de calidad.

¡Nos leemos pronto en la próxima edición de la Revista del CEC!

#### PETRO PERU CON NUEVO DIRECTORIO

El sabado 15 de noviembre los accionistas Ministerio de Economia y Finanza y Ministerio de Energía y Minas cambiaron a cuatro de de los cinco directores en funciones, el quinto representa a los trabajadores y se elige por parte de ellos. Hace un mes atras fue removido de la presidencia del Directorio Alejandro Narvaes quien la presidia, aunque siempre se sesiona porque existia Quorum.

La empresa Petro Perú es una de las más importantes del por cuanto su facturación anual alcanza al monto de 5,000 millones de dólares, algo asi como 17,500 soles.

Los nuevos directores son Elba Rojas, Jesus Ramirez y Oscar Zapata y como presidente de Directorio Luis Alberto Canales. Hay mucho por hacer, empezando por sanear las finanzas de la empresa dada su situación económica delicada, se sabe que segun un informe del Banco Central de Reserva del Perú acerca de las operciones del sector público no financiero, petroperú recibio del Gobierno la suma de 6,100 millones de soles el 2024 por capitalización, lo cual eleva el patrimonio y reduce los pasivos y 2,400 millones de soles por honramiento de garantien que tambien reduce los pasivos. El BCR sostiene que esas operaciones impiden una mayor reducción del déficit fiscal del gobierno que para fin de año se preve un 2,5% del PBI. Además el principal reto a afrontar parte de la por empresa PETROPERU y el nuevo

Además el principal reto a afrontar por parte de la empresa de PETROPERU y el nuevo Directorioi es realizar sus gestiones en el marco de la transparencia desde el inicio de sus labores e informar permanentemente sobre la situación real en que se encuentran a la empresa sobre el margen de refino de la refinería de Talara, el estatus técnico de la nueva refinería entre otros.

Cuando den a conocer todos esos aspectos de la empresa se podra sabe si existe la posibilidad de que el nuevo consejo Directivo marque la diferencia con respecto a todos los anteriores grupos de presidentes de Directorio y miembros de ella. Eso es lo que espera la población para la mejor salud económica y financiero de la población del Perú porque una perdida sera financiado por todos los peruanos.

Mgt. Juan Abel Gonzales Boza **Decano** 



### **COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO**

**GESTIÓN 2023 - 2025** 



**Decano** Mgt. Juan Abel Gonzales Boza

**Vice Decano** 

Mgt. Fernando Fedrico Romero Neira

**Directora Secretaria** Econ. Shulliang A. Motta Coaquira

**Directora de Ética y Def. Profesional** Mgt. Rosa Liliana Alfaro Olivera

**Director de Capacitación** Dr. Edgar Filiberto Caceres Baca

**Directora de Economía** Econ. Braulia Salas Garrafa

**Director Fiscal** Econ. Carlos Montañez Cruz

**Director de Relaciones Públicas** Econ. Ivan Hurtado Villafuerte

**Directora de Relaciones Exteriores:** Econ. Tatiana Pedraza Almirón

Directora de Cultura y Biblioteca Econ. Danika A. Urquizo Paredes

**Directora de Bienestar y Deportes** Econ. Zulma Villafuerte Gamarra

**Director de Estudios Económicos** Econ. Edwar Ortega Murguía

Perspectiva Económica Colegio de Economistas del Cusco

**Coordinación:** Mgt. Juan Abel Gonzáles Boza Econ. Edwar Ortega Murguía

Elaboración (Edición y Diagramación):

- Wendy Carol Nina valencia Melissa Lopez Kille Leslie Antonia Huirse Tapia

**Información Institucional: CEC Cusco** 

## <u>ÍNDICE</u>

3 PRESENTACIÓN

4

**EDITORIAL** 

#### **EL CEC INFORMA**

7

#### **ACTUALIDAD LOCAL**

- Langui, Layo y Kunturkanki conestados por el asfaltado de 4.15 km con inversión de más de S/176 millones
- Gobierno Regional del Cusco y ONGD impulsan dearrollo sostenible de la región
- Mala gestión de basura le cuesta a Cusco Desarrollo y calidad de vida
- Gobierno regional Cusco inicia construcción del nuevo puesto de salud de San Pedro
- Plantearán propuestas

11

#### **ACTUALIDAD NACIONAL**

- Gobierno autorizó transferencia de S/109 millones para financiar obras y reducir riesgos climáticos
- Petroperú y Perupetro acuerdan ampliar explotación del lote Z-69 ubicado en Talara
- MEF retrocede con su shock de austeridad y libera fondos para asegurar servicios y proyectos no presupuestados: ¿en qué casos?
- MTC invertirá más de USD 40 000 millones en siete proyectos ferroviarios}
- Midagri proyecta abrir 16 nuevos mercados internacionales para el agro peruano en el 2026

16

#### **ACTUALIDAD INTERNACIONAL**

- El dólar sube frente al euro en medio de especulaciones sobre un recorte de tipos por parte de la Fed
- Tesla exige a sus proveedores que eviten las piezas fabricadas en China para los coches estadounidenses, informa el WSJ
- La mayoría de los mercados del Golfo están en números rojos ante la disminución de las esperanzas de recortes de tasas; Egipto gana
- Wall Street termina con una fuerte caída, los rendimientos del Tesoro caen mientras los inversores miran los resultados de Nvidia y la avalancha de datos
- Los inversores aumentan las apuestas de riesgo, pero el efectivo muestra una "señal de venta", según una encuesta de BofA

22

#### **OPINIÓN**

• Resiliencia para avanzar

23

#### **EL CEC CELEBRA**

Celebración de Cumpleaños

26

#### **EL CEC CONTIGO**

• Publicidad, requisitos para colegiarse e información de contacto.

PROYECTO EJECUTADO POR EL GOBIERNO REGIONAL DEL CUSCO MEDIANTE EL PLAN COMPESCO A MÁS DE 12 MIL CIUDADANOS Y DINAMIZARÁ EL TURISMO Y LA ECONOMÍA LOCAL

#### LANGUI, LAYO Y KUNTURKANKI CONECTADOS POR ASFALTADO DE 41.5 KM CON INVERSIÓN DE MÁS DE S/176 MILLONES

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 14 de noviembre de 2025



Obras que marcaran un hito en la integración vial de la provincia de Canas. El Gobierno Regional del Cusco, a través del plan COPESCO, avanza con paso firme en la ejecución del asfaltado del "anillo vial" que unirá los distritos de Langui, Layo y kunturkanki, bebeficiando directamente a más de 12 700 habitantes. La obra demanda una inversión toral de S/ 176 millones.

El proyecto comprende el mejoramiento y asfaltado de 41.5 kilometros de carretera, una intervención que no solo fortalecerá la conectividad regional, sino que también impulsará el turismo hacia imortantes atractivos naturales como el cerrao Pallay Puncho y la laguna Langui Layo, contribuyendo al desarrollo socioeconómico.

Actualmente, la obra presenta un avance fisico del 31%, que incluye la contrucción de alcantarillas, reposición de viviendas, trabajos con gaviones, mejoramiento de la plataforma,batido y conformación de capa sellante sobre enrocado, entre otros trabajos técnicos.

Con el objetivo de agilizar el proceso constructivo de la obra, el Plan COPESCO ha adquirido un pool de maquinarias pesadas, entre las cuales destacan: uncargador frontal, una escavadora hidráulica sobre aguas, una motoniveladora, un rodillo liso autopropulsado, un rodillo tándem de doble rola y un tractor sobre orugas. Estas maquinarias vienen desempeñando diversas labores en la ejecución de la obra.

Este importante proyecto genera 582 empleos directos, aportando de manera positiva a la dinamización económica de la zona y reafirmando el compromiso del Gobierno Regional Cusco con el desarrollo vial



## GOBIERNO REGIONAL DEL CUSCO Y ONGD IMPULSAN DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA REGIÓN

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 15 de noviembre de 2025

El II Concurso de Buenas Prácticas 'Allin Llank'ay 2025' en favor del desarrollo sostenible', reafirma el compromiso regional con la promoción de iniciativas orientadas al desarrollo sostenible e inclusivo de la región.

De esta manera, impulsó dicha actividad a través de la Oficina de Cooperación Técnica Internacional (OCTI) dirigido a los Organismos No Gubernamentales de Desarrollo ejecutados en el territorio. El on¿bjetivo de la presente gestión liderada por el gobernador, Werner Salcedo Álvares, es reconocer, visibilizar y premiar las propuestas más destacadas, aquellas que contribuyen de manera directa al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ods) y a las metas de Plan de Desarrollo Regional Concertado del Cusco al 2033 (PDRC).

El juerado, integrado por representantes de la academia y del estado, evaluó las iniciativas en 4 categorias: social (binestar e igualdad de oportunidades); medio ambiente (conservación de la biodversidad y gestión del riesgo de desastres); desarrollo económico (productividad, competividad e innovación gobernanza sostenible); У democrática (modernización del Estado, participación del Estado. participación ciudadana desentralización).

En su primera edición de 2024, el concurso reunió más de 18 experiencias significativas que evidenciaron el compromiso de las organizaciones con el territorio y despertaron amplio interés entre actores locales, nacionales e internacionales. Estos resultados refuerzan la Importancia de contar con espacios permanentes de articulación y diálo-go que impulsen la transferencia de conocimientos, la replicabilidad de iniciativas y la construcción de alianzas estratégicas orientadas al bienestar colectivo.

Los resultados de la edición 2025 serán anunciados el miércoles 19 de noviembre, en una ceremonia de premiación que se realizará en las instalaciones del Gobierno Regional de Cusco.

Cabe precisar que ayer en la ceremonia oficial de la segunda edición del concurso se desplegó un escaparate de proyectos de gran importancia que se lucen n desarrollo social, económico, gobernanza y medio ambiente. La consigna es clara, mostrar lo mejor de lo mejor.

Dante Guzmán, director de Cooperación Técnica Internacional, enfatiza que estas iniciativas permiten empoderar a la población y articularlas con la agenda del Gobierno Nacional. Reconoce, eso si, que el impacto depende del tamaño del espacio de interven ción, pero asegura que la suma de esfuerzos técnicos marca una diferencia tangible en capacidades y oportunidades.



Nota: Alta participación en el conscurso que visiviliza el buen trabajo de organizaciones no gubernamentales de desarrollo a favor de diversas poblaciones del Cusco

#### MALA GESTIÓN DE BASURA LE CUESTA A CUSCO DESARROLLO Y CALIDAD DE VIDA

Por: EL DIARIO DE CUSCO

En Cusco, solo el 5% de los residuos recibe tratamiento adecuado. El resto se acumula en zonas sin control, cerca de ríos y comunidades.

La acumulación de residuos en Cusco refleja un proble ma profundo: la falta de una gestión adecuada de los desechos sólidos. Lo que parece un tema ambiental es, en realidad, una alerta económica. Cada tonelada de basura sin tratamiento no solo contamina, sino que cuesta recursos públicos, afecta la salud de las familias y erosiona la calidad de vida urbana.

Durante la última década, la generación de residuos en la región ha seguido una tendencia ascendente, alcanzando su punto más alto en 2024 con más de 254 mil toneladas. Tres provincias Cusco, La Convención y Canchis concentran más del 75% del total, y la mayoría de esos desechos termina en botaderos informales.

Fecha: 16 de noviembre de 2025

"El manejo ineficiente de los residuos sólidos en Cusco representa un proble ma económico de fondo. Cada tonelada de basura no tratada implica un gasto público recurrente, limita la productividad urbana y deteriora la calidad de vida. En lugar de generar valor por ejemplo, a través del reciclaje o la valorización energética, la basura se convierte en una pérdida económica sostenida que afecta la competitividad regional y la eficiencia del gasto público", comento Erick Chuquitapa, economista de la Red de Estudios para el Desarrollo (REDES).

Basura que cuesta mas de lo que se ve según el Banco Interamericano de Desarrollo (2023), el Perú gasta 521 millones de dólares al año en la gestión de residuos sólidos, ubicándose entre los países de la región que más invierte en este rubro. Sin embargo, gran parte de ese dinero se usa en limpiar y recoger residuos mal dispuestos, en lugar de apostar por sistemas más sostenibles.

En Cusco, solo el 5% de los residuos recibe tratamiento adecuado. El resto se acumula en zonas sin control, cerca de rios y comunidades. La Organización Mundial de la Salud advierte que esta exposición prolongada puede provocar enfermedades respiratorias, infecciosas y gastrointestinales, afectando sobre todo a niños y adultos mayores.

Presupuesto que no se ejecuta, problemas que se agravan A menos de dos meses de cerrar el año, los indicadores del Ministerio de Economía y Finanzas muestran avances limitados. La ejecución presupuestal de los proyectos de residuos sólidos en la región alcanza el 70.5%, solo un ligero incremento frente al 66.8% del año anterior.



Esto significa que más de 28 millones de soles aún no se han invertido, pese a que podrian destinarse a mejorar la recolección, el tratamiento y la disposición final de los residuos, Ademas, uno de cada cinco proyectos vinculados a la gestión de basura no ha tenido ningún avance durante el año. En total, 18 iniciativas siguen paralizadas o sin ejecución, dejando sin atender necesidades urgentes de limpieza pública y salud ambiental.

"Una gestión eficiente de los residuos sólidos no solo reduce la contaminación: tambien ahorra recursos, genera empleo y fortalece la economia local. Según la CEPAL, la economia circular puede crear trabajo digno en reciclaje, compostaje y valorización de materiales, impulsando un desarrollo más sostenible. Recordemos que una ciudad limpia no es solo un tema estético: refleja orden, eficiencia y compromi so con su gente. Gestionar bien los residuos es invertir en salud, en desarrollo y en el futuro de toda la region", finalizó Chuquitapa.

#### NUEVA INFRAESTRUCTURA HOSPITALARIA MEJORARÁ LA ATECIÓN EN SALUD DE MÁS 15 000 PERSONAS

## GOBIERNO REGIONAL CUSCO INICIA CONSTRUCCION DEL NUEVO PUESTO DE SALUD DE SAN PEDRO

Por: EL DIARIO DE CUSCO

El Gobierno Regional Cusco inició las obras de la nueva infraestructura del Centro de Salud de San Pedro, provincia de Canchis, que beneficiará a más de 15 000 personas y localidades aledañas con una inversión superior a los 11 millones de soles.

El local hospitalario for ma parte del 'Plan Mil, iniciativa para mejorar 17 establecimientos de

salud del primer nivel de atención en la region cusqueña.

Fecha: 17 de noviembre de 2025

A nivel de todo el país, la presente gestión lide rada por el gobernador, Werner Salcedo Álvarez, logró el mayor presu puesto para potenciar la calidad de atención a favor de la población. La moderna obra, ejecutada por la Gerencia Regional de Gestión de Inversiones de Infraestructura bajo la modalidad de obra por contrata, tiene un plazo de construcción de 270 días calendario.

El proyecto contempla 4 componentes: edificación de nueva infraestructura, adquisición de equipamiento biomédico de generación, capacitación cializada personal de salud fortalecimiento de los servicios preventivos orientados a mejorar la calidad de vida de la población. De esta manera, el Gobierno Regional Cusco, asegura un servicio integral que responda a las necesidades reales de la ciudadanía.

Durante el inicio de obra, el gobernador, Werner Salcedo Álvarez, destacó que dicha intervención forma parte de un esfuerzo regional que prioriza la salud como un derecho fundamental. Enfatizó que el fortalecimiento de la red de establecimientos médicos posibilitará descongestionar otros centros de la zona y brindará mejores condiciones para el diagnóstico, atención y seguimiento de pacientes.

"Con la construcción del Puesto de Salud de San Pedro, reafirmamos nuestro firme compromiso de cuidar la salud de todos los cusqueños, impulsando obras que garantizan infraestructura digna, accesible y de calidad", remarco ante los presentes.



Nota: Obra se inició en ceremonia con masiva presencia de lapoblación.

#### ANTE EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

#### **PLANTEARÁN PROPUESTAS**

Por: Diario EL TIEMPO de Cusco

Aunque no se confirma la fecha de arribo del presidente José Jeri a la Ciudad Imperial, algunas autoridades y representantes del empresario buscan sostener una reunióm; este es el caso del presidente de la Cámara de Comercio de Cusco, Fernando Santoyo, quien precisó que, alcanzarán algunas propuestas en el rubro turismo, mineria y agroindustria.

Dentro de los planteamientos esta la creación de la Autoridad Autónoma de la Gestión de Machupicchu. Además, que se garantice la masificación del gas en la región y la construcción del aeropuerto Chincehro Si bien el gobierno de José Jeri es transitorio; el presidente de la Cámara de Comercio considera que, pueden proponer una hoja de ruta para la próxima gestión, más aun son peticiones que no cambiaran en el tiempo.



Fecha: 18 de noviembre de 2025

Jose Jerí, llegará a Cusco.

#### GOBIERNO AUTORIZÓ TRANSFERENCIA DE S/109 MILLONES PARA FINANCIAR OBRAS Y REDUCIR RIESGOS CLIMÁTICOS

Dos gobiernos regionales y 72 gobiernos locales tendrán a su cargo la ejecución de estas obras priorizadas por la Comisión Multisectorial del FONDES.

Por: El Peruano Fecha: 14 de noviembre de 2025

Gobierno través del ΕI autorizó, а Ministerio de Economía y Finanzas, la transferencia de S/109 millones 169 mil 998 a favor de dos gobiernos regionales y 72 gobiernos locales, con el fin de financiar intervenciones prioritarias regiones del país, en el marco del Acta n.º 46 de la Comisión Multisectorial del Fondo para intervenciones ante la ocurrencia de desastres naturales (Fondes).

El Decreto Supremo N.º 255-2025-EF, precisa que las intervenciones aprobadas, que serán ejecutadas con recursos transferidos del presupuesto institucional del Instituto Nacional de Defensa Civil (INDECI), comprenden 4 proyectos de inversión, 20 actividades de mitigación, 7 actividades de emergencia y 86 IOARR de emergencia.

Estas acciones contribuirán a reducir riesgos climáticos y fortalecer la capacidad de respuesta ante desastres naturales en Amazonas, Ayacucho, Cajamarca, Huancavelica, Huánuco, Junín, Lambayeque, Pasco, Piura, Puno y San Martín.

Publicarán un segundo decreto por S/ 40 millones

Este decreto fue anunciado en la víspera por la ministra de Economía y Finanzas, Denisse Miralles, durante una reunión con alcaldes que integran la Red de Municipalidades Urbanas y Rurales del Perú (REMURPE), donde señaló que estas "permitirán medidas asegurar continuidad de obras urgentes y atender necesidades prioritarias en los territorios".

"Hoy ya se publicó el decreto por S/ 109 millones y mañana saldrá un segundo por S/ 40 millones. Además, estamos trabajando un tercer decreto por más de S/ 50 millones para garantizar la continuidad de proyectos claves en beneficio de la población", enfatizó la ministra.

Asimismo, la ministra Miralles solicitó a la REMURPE remitir la relación de convenios para la ejecución de proyectos que aún no han sido firmados por los sectores, con el fin de identificar los cuellos de botella y coordinar directamente las acciones necesarias para agilizar su aprobación.

La ministra precisó que el MEF, a través de la estrategia Ejecuta+ que articula con los equipos técnicos de presupuesto, abastecimiento y el OECE, continuará acompañando a los gobiernos regionales y locales durante la ejecución de estas y otras intervenciones, con el objetivo de atender con rapidez las necesidades urgentes en los territorios.

Este año, Ejecuta+ realizó 10 ediciones en las que se atendió a todas las regiones del país y se brindó asistencia técnica personalizada a 950 gobiernos regionales y locales.

Gracias a este trabajo, se logró destrabar más 3000 inversiones por un monto superior a S/24 000 millones, alcanzando a la totalidad del territorio nacional y fortaleciendo la capacidad de gestión de los tres niveles de gobierno.



## BCR: ECONOMÍA PERUANA CONTINÚA EN EXPANSIÓN FAVORECIDA POR LA INVERSIÓN PRIVADA Y EL CONSUMO

El empleo formal privado muestra una expansión de entre 6% y 7.7%.

Por: El Peruano Fecha: 15 de noviembre del 2025

La actividad económica del Perú habría crecido 3.3% en el tercer trimestre del presente año, impulsada por el buen comportamiento de la inversión privada y el consumo, proyectó el gerente central de Estudios Económicos del BCR, Adrián Armas, del Banco Central de Reserva (BCR).

El dato oficial de crecimiento del producto bruto interno (PBI) de setiembre fue publicado por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

"Las proyecciones del BCR para todo el 2025 se presentarán el próximo mes en el Reporte de Inflación y ahí se verá si es que habrá o no una revisión en el crecimiento del PBI, porque para esa fecha tendremos más información de cómo va la economía", dijo.

#### Inversión

El funcionario del BCR destacó que se observa un mayor gasto de consumo y de inversión, con incrementos de las importaciones de insumos industriales y bienes de capital, a tasas de dos dígitos en todo el presente año.

"Los indicadores de inversión privada muestran un mayor crecimiento en lo que va del año, tanto en las importaciones de bienes de capital, así como por la recuperación del sector construcción, mirando la evolución del consumo interno de cemento", explicó Armas.

"En tanto, los indicadores vinculados al consumo muestran claramente mayor crecimiento este año. El empleo formal privado logró una expansión de entre 6% y 7.7% este año; además, la masa salarial tiene también una evolución interesante", agregó. Asimismo, el economista mencionó que, en octubre pasado, la mayoría de lo

indicadores de situación actual y de expectativas sobre la actividad económica se mantuvieron en el tramo optimista. "La mayoría de los indicadores de la situación actual y expectativas se mantuvieron en el tramo optimista, luego de tres años y medio en que la confianza empresarial se ubicó de manera consecutiva en un tramo pesimista, pero ya desde mediados del año pasado estamos claramente en un entorno de alta confianza de los empresarios", sostuvo.

#### Actividad internacional

Por otro lado, Armas señaló que las proyecciones sobre la economía mundial son afectadas por la incertidumbre que hay en el comercio internacional. "Las perspectivas de la actividad económica mundial continúan siendo afectadas por medidas restrictivas al comercio exterior, con un sesgo a la baja en el mediano plazo", manifestó.

#### Balanza

En setiembre de este año, la balanza comercial registró un superávit mensual de 3,654 millones de dólares y acumuló 28,900 millones en los últimos doce meses, reportó el BCR. Las exportaciones sumaron 8,464 millones de dólares, superiores en 23% a lo registrado en setiembre del 2024, tanto por crecimiento en los precios de exportación de 12.4%, principalmente de productos mineros, y de 9.4% en los volúmenes exportados. El incremento de los volúmenes se debe a los mayores embarques de harina de pescado. concentrados de cobre y productos agropecuarios y pesqueros no tradicionales.

#### Indicadores

Los indicadores de inversión y de exportaciones no tradicionales muestran un mayor crecimiento en lo que va del presente año, según el BCR.

#### MEF RETROCEDE CON SU SHOCK DE AUSTERIDAD Y LIBERA FONDOS PARA ASEGURAR SERVICIOS Y PROYECTOS NO PRESUPUESTADOS: ¿EN QUÉ CASOS?

Hace tan solo unas semanas, la ministra Denisse Miralles había emitido el Decreto de Urgencia N° 008-2025, con el objetivo de llegar al 2,2% de meta fiscal este año

Por: Infobae Fecha: 16 de noviembre del 2025



Nota: El Ministerio de Economía y Finanzas de Perú flexibiliza restricciones presupuestarias para reactivar gastos en sectores estratégicos y urgentes.

La Dirección General de Presupuesto Público del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) retrocedió parcialmente en las medidas de austeridad dictadas hace menos de dos semanas al aprobar la Resolución Directoral N° 0018-2025-EF/50.01, que establece excepciones al Decreto de Urgencia N° 008-2025.

Esta norma original, emitida el 6 de noviembre y vigente desde esa fecha, establecía restricciones extraordinarias al gasto corriente y de capital en las entidades estatales peruanas para asegurar el cumplimiento de la regla fiscal de déficit no mayor al 2,2% del PBI en 2025.

Perú flexibiliza restricciones presupuestarias para áreas clave

Decreto de Urgencia N° 008-2025, impulsado por la ministra de Economía y Finanzas, Denisse Miralles, buscaba generar entre 1.000 y 1.200 millones de soles en ahorros presupuestales este año. Para ello, prohibía durante todo 2025 la certificación y ejecución de gastos en publicidad, consultorías, institucionales, eventos contratos administrativos recientes, y limitaba la reasignación de recursos para proyectos de inversión sin contrato o sin avance físico comprobable.

El propósito específico era restringir gastos no esenciales y fomentar la eficiencia, reservando los recursos para proyectos que ya tengan contratos firmados o se encuentren en desarrollo. No queda claro cuánto será el impacto sobre la estimación original del Ministerio de Economía y Finanzas para alcanzar su meta de austeridad y no escapar de sus propios linderos fiscales.

Ministerio de Economía de Perú suaviza medidas de austeridad

Según lo informado por El Peruano, el retroceso del Ministerio de Economía v Finanzas se traduce en una serie de excepciones que permiten ahora certificar y ejecutar gastos para intervenciones en estados de emergencia, acciones pedagógicas, campañas de prevención de cáncer y dengue, fiscalización ambiental, adhesión a la OCDE, reformas estatales y la promoción de la inversión privada (incluyendo programas como asociaciones público-privadas, obras por impuestos y promoción del país en el exterior a través de PROMPERÚ).

Otros rubros exceptuados por el Ministerio de Economía y Finanzas son la organización de eventos deportivos internacionales como los Juegos Parapanamericanos y los XX Juegos Deportivos Bolivarianos Ayacucho y Lima la continuidad 2025. V de contratos administrativos vigentes antes del 6 de precisar noviembre. Vale que campeonatos ya se tenían en el radar desde antes de la presentación del decreto ahora relevado.

Excepciones a recortes fiscales en Perú benefician salud y educación

Además, en el rubro de inversiones, la norma del Ministerio de Economía y Finanzas permite reasignar fondos para proyectos y programas de inversión pública que ya superen el 90% de avance físico, facilitando que no queden paralizados, aunque la versión original exigía contratos suscritos para habilitar recursos. Este ajuste busca evitar la detención de obras de infraestructura prioritarias para el desarrollo nacional.

La resolución, firmada por el director Loli Jhover Chávez Cabrera, publicada en el portal del Ministerio de Economía y Finanzas y difundida por El Peruano, representa un giro de la cartera económica tras el corto lapso de aplicación de su propio decreto de austeridad. Con esta medida, el Gobierno atenúa el rigor inicial de las restricciones para atender urgencias sectoriales y demandas institucionales cuya postergación habría generado problemas operativos y sociales.

#### MTC INVERTIRÁ MÁS DE USD 40 000 MILLONES EN SIETE PROYECTOS FERROVIARIOS

Ministro Aldo Prieto destacó que proyectos como el tren Lima-Ica contribuirán al desarrollo regional y crearán millas de puestos de trabajo.

Por: El Peruano Fecha: 17 de noviembre del 2025

El titular del Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC), Aldo Prieto, detalló que el sector impulsa una cartera de siete proyectos ferroviarios en diferentes regiones cuya inversión supera los USD 40 000 millones. Así lo expuso en la trigésima octava Asamblea General de la Asociación Latinoamericana de Metros y Subterráneos (Alamys).

"Si algo nos enseña nuestra historia es que cada avance ferroviario representó un paso hacia un país más unido, competitivo y moderno. Hoy, esa visión guía nuestros proyectos. Impulsamos una nueva etapa de modernización ferroviaria en el Perú", afirmó Prieto sobre los objetivos del MTC en materia ferroviaria.

Así, el Perú avanza hacia una nueva etapa de modernización que busca integrar territorios y reducir la brecha de infraestructura, retomando la vocación ferroviaria del país que inició hace más de 170 años con el primer ferrocarril sudamericano.

Entre los proyectos en cartera se destacó el Ferrocarril Lima-Ica, que reducirá el viaje entre ciudades ambas a solo 2 horas y media; Ferrocarril Marcona-Andahuaylas, regiones conectará las de Apurímac, Ayacucho, Ica y Arequipa; el Ferrocarril Limaque facilitará Barranca, el intercambio comercial con los puertos del Callao y Chancay; y las Líneas 3 y 4 del Metro de Lima y Callao, que ampliarán la red de transporte masivo actual de la capital.

El ministro Aldo Prieto resaltó que estos proyectos, que ya cuentan con viabilidad aprobada, están centrados en el usuario e incluyen iniciativas de alto impacto, similares a lo logrado por la Línea 1 del Metro de Lima. También mencionó los avances en la construcción de la Línea 2 del Metro de Lima y Callao y la reciente concesión del Ferrocarril Huancayo-Huancavelica.

En tanto, Lola Bravo, secretaria general de Alamys España, destacó que esta edición es la más exitosa de los últimos ocho años con más de 200 asistentes, provenientes de 68 ciudades de importantes economías.

Por su parte, Manuel Wu, presidente del directorio de la Línea 1 del Metro de Lima y presidente de Alamys, resaltó el lema del congreso: "Sistemas ferroviarios al ritmo del crecimiento urbano", y demostró que será el espacio ideal para el intercambio de ideas para construir un sólido sistema ferroviario.



## MIDAGRI PROYECTA ABRIR 16 NUEVOS MERCADOS INTERNACIONALES PARA EL AGRO PERUANO EN EL 2026

Ministro Vladimir Cuno expuso los avances y acciones de su sector ante comisión del Congreso.

Por: El Peruano Fecha: 18 de noviembre del 2025

El ministro de Desarrollo Agrario y Riego, Vladimir Cuno, anunció que, en materia comercial, hacia julio de 2026, el país habrá logrado la apertura de 16 nuevos mercados internacionales, lo que generará un incremento estimado de 15 mil millones de dólares en agroexportaciones para productos como palta, granada, banano, carnes de ave, arándanos, entre otros. Esta proyección la dijo en su presentación ante la Comisión Agraria del Congreso, donde expuso los principales avances y acciones que el Gobierno viene eiecutando а favor del agro peruano, destacando el destrabe de los grandes proyectos de irrigación, el impulso de la formalización de tierras, la apertura de nuevos fortalecimiento mercados el del У financiamiento para los pequeños productores.

#### Proyectos de irrigación

El ministro señaló que los proyectos de irrigación son estratégicos para garantizar la seguridad y sostenibilidad hídrica del país, y explicó que esta gestión ha logrado avances concretos en varias obras paralizadas por años. En Majes Siguas I, inició ejecución bajo el contrato gobierno-gobierno con Japón y ya está en marcha. En Chavimochic III se completó el proceso técnico preparatorio y se encuentra listo para la convocatoria internacional dentro del convenio G2G con Canadá. Asimismo, Chinecas ya cuenta con perfil y viabilidad aprobados; mientras que Alto Piura y Poechos han recibido propuestas técnico-económicas de cinco países, esperando seleccionar al ganador el 5 de diciembre. En Iruro se registra un avance físico del 10.78% y Piedra Hermosa ha obtenido la buena pro, con el contrato en proceso de firma.

El ministro destacó que estos proyectos forman parte de una cartera nacional de 25 grandes irrigaciones que representan una inversión proyectada de 24 mil millones de dólares y que permitirán incorporar más de un millón de hectáreas a la frontera agrícola.

#### **Formalización**

Durante su presentación también resaltó el compromiso del Gobierno con la formalización

de tierras como herramienta clave para otorgar seguridad jurídica y acceso al crédito a los productores.

La meta al 2026 es entregar 60 mil títulos individuales a familias rurales, además de 57 títulos para comunidades nativas y 61 para comunidades campesinas, lo que permitirá cerrar brechas históricas en el campo. Respecto al financiamiento, informó que el Fondo AgroPerú continúa consolidándose como el principal instrumento de apoyo directo al productor. Entre octubre de 2025 y julio de 2026 se proyecta colocar más de 568 millones de soles, de los cuales más de 65 millones ya fueron desembolsados en el primer mes de gestión.

Este esfuerzo se complementa con el seguro agrícola catastrófico y el seguro agropecuario cofinanciado, que protegen más de 2 millones de hectáreas frente a 18 tipos de siniestros, con indemnizaciones de hasta mil soles por hectárea.

El ministro también destacó el impulso a la asociatividad como mecanismo central para fortalecer la agricultura familiar. Informó que el registro nacional de cooperativas agrarias supera actualmente las 890 cooperativas con 92 mil socios, mientras que el registro de asociaciones agrarias identifica más de 11 mil organizaciones activas.

Gracias a la Ley 31335 se han creado 848 cooperativas agrarias, 40 asociaciones se han transformado en cooperativas y más de 6,700 productores han sido capacitados. Las organizaciones debidamente inscritas pueden acceder a tasas preferenciales de crédito alrededor del 3.5% anual, beneficios tributarios de 0% a 1.5% según ingresos y fondos no reembolsables de los programas sectoriales.

Finalmente, el ministro reafirmó que este conjunto de acciones demuestra el compromiso del Gobierno con destrabar proyectos clave, fortalecer la institucionalidad agraria y generar mejores condiciones para el desarrollo productivo del campo peruano.

## EL DÓLAR SUBE FRENTE AL EURO EN MEDIO DE ESPECULACIONES SOBRE UN RECORTE DE TIPOS POR PARTE DE LA FED

Por: Reuters Fecha: 14 de noviembre del 2025



Se ven billetes de 200 francos suizos en un banco suizo en Zurich, Suiza, el 9 de abril de 2019. REUTERS/Arnd Wiegmann

NUEVA YORK, 14 nov (Reuters) - El dólar ganó frente al euro y se mantuvo prácticamente estable frente al yen el viernes, mientras las acciones se recuperaban de una fuerte liquidación y los operadores sopesaban si es probable que la Reserva Federal recorte las tasas en diciembre.

Una avalancha de datos que se retrasó durante el cierre del gobierno federal está pendiente de publicación a partir de la próxima semana.

El sentimiento de riesgo se ha visto afectado por las preocupaciones sobre las elevadas valoraciones de las acciones y la política de la Reserva Federal, pero los índices bursátiles S&P 500 y Nasdaq Composite <u>rebotado</u> el viernes. El dólar se había debilitado el jueves incluso cuando las acciones cayeron y los rendimientos del Tesoro subieron.

Más funcionarios de la Reserva Federal han señalado <u>precaución</u> sobre una mayor flexibilización, citando preocupaciones sobre <u>inflación</u>. Los futuros de los fondos federales tienen un precio de sólo un 41% de posibilidades de un recorte de 25 puntos básicos en diciembre.

## SE OBSERVA QUE EL RETORNO DE DATOS AUMENTA LA VOLATILIDAD

Los mercados están "desarticulados debido a la falta de datos y a la reacción de la gente ante los oradores de la Reserva Federal", dijo Lou Brien, estratega de DRW Trading en Chicago.

Es probable que el regreso de los datos estadounidenses aumente la volatilidad del mercado, que ha disminuido en las últimas semanas en su ausencia. La Oficina de Análisis Económico del Departamento de Comercio dijo el viernes que así era trabajando para actualizar su calendario de publicación de datos económicos se vio afectado por el cierre gubernamental recientemente finalizado.

Los estrategas cambiarios del Bank of America, Adarsh Sinha y Claudio Piron, señalan que la volatilidad también ha disminuido a medida que la volatilidad del diferencial de tasas de interés alcanzó nuevos mínimos, lo que fue impulsado por algunos bancos centrales, incluido el Banco Central Europeo, que se acercaban al final de sus ciclos de flexibilización.

Ahora, "esperamos que la volatilidad del diferencial de tasas (y por lo tanto de las divisas) aumente a medida que se reanuden las publicaciones de datos estadounidenses, sin mencionar la considerable incertidumbre en torno a las trayectorias de las tasas del (Banco de Inglaterra) y (Banco de Japón)", dijeron.

El índice del dólar, que mide el dólar frente a una canasta de monedas que incluye el yen y el euro, subió un 0,07% a 99,31, mientras que el euro bajó un 0,12% a 1,1617 dólares.

Frente al yen japonés, el dólar se debilitó un 0,02% a 154,52.

La libra cayó frente al dólar y al euro después los medios de de que comunicación, incluidos los de Reuters, informaran que el primer ministro británico, Keir Starmer, y la ministra de Finanzas, Rachel Reeves, habían abandonado planes para aumentar las tasas del impuesto sobre la renta, lo que marca un cambio brusco unas semanas antes presupuesto del 26 de noviembre.

La última vez que la moneda británica cayó fue un 0,24%, a 1,3158 dólares. El euro alcanzó su tipo de cambio más alto frente a la libra desde abril de 2023

Frente al franco suizo, el dólar se fortaleció un 0,15% hasta 0,794. Anteriormente se debilitó a un mínimo de un mes de 0,7876 a medida que los operadores se apresuraban a ingresar a la moneda suiza, un refugio seguro.

El gobierno suizo también dijo el viernes que Estados Unidos lo hará <u>recortar sus aranceles</u> en mercancías procedentes de Suiza al 15% desde un paralizante 39% en virtud de un nuevo acuerdo comercial marco.

En criptomonedas, bitcoin cayó un 3,41% a 95.433 dólares, el nivel más bajo desde mayo.

## TESLA EXIGE A SUS PROVEEDORES QUE EVITEN LAS PIEZAS FABRICADAS EN CHINA PARA LOS COCHES ESTADOUNIDENSES, INFORMA EL WSJ

Por: Reuters Fecha: 15 de noviembre del 2025



Una persona se sienta en un Tesla Cybercab afuera del sitio del Nasdaq Market en la ciudad de Nueva York, EE. UU., el 27 de octubre de 2025. REUTERS/Brendan McDermid/Foto de archivo

15 nov (Reuters) - Tesla (TSLA.O) ahora exige a sus proveedores que excluyan los componentes fabricados en China en la fabricación de sus automóviles en Estados Unidos, informó el viernes el Wall Street Journal.

El fabricante de automóviles liderado por Elon Musk y sus proveedores ya han reemplazado algunos componentes fabricados en China y pretenden cambiar todos los demás componentes a aquellos fabricados fuera de China en el próximo año o dos, según el informe, citando a personas familiarizadas con la situación. Tesla no respondió de inmediato a una solicitud de comentarios de Reuters fuera del horario comercial habitual. Reuters no pudo verificar inmediatamente el informe.

Los ejecutivos han tenido problemas con los aranceles fluctuantes en la disputa comercial entre Estados Unidos y China, lo que complica las estrategias de precios, agregó el Journal.

Tesla lo ha sido <u>creciente</u> América del Norte se abastece de sus fábricas estadounidenses durante dos años en medio de amenazas arancelarias, informó Reuters en abril.

A principios de este mes, datos de la Asociación de Automóviles de Pasajeros de China mostrado que las ventas de vehículos eléctricos de Tesla fabricados en China cayeron un 9,9% a 61.497 unidades en octubre respecto al año anterior, revirtiendo un aumento del 2,8% en septiembre.

La producción del Modelo 3 y del Modelo Y de su planta de Shanghai, incluidas las exportaciones, cayó un 32,3% desde septiembre. Tensiones entre Los dos países han dejado a los ejecutivos del sector automovilístico en modo de triaje a lo largo de 2025. Estados Unidos Los aranceles intermitentes del presidente Donald Trump y los episodios de pánico en la industria por posibles cuellos de botella de tierras raras y escasez de chips han hecho que las compañías automotrices reconsideren su dependencia de China, una fuente importante de piezas y materias primas.

Motores generales <u>(GM.N)</u> esto semana pidió a miles de proveedores que eliminaran los componentes fabricados en China de sus cadenas de suministro.

## LA MAYORÍA DE LOS MERCADOS DEL GOLFO ESTÁN EN NÚMEROS ROJOS ANTE LA DISMINUCIÓN DE LAS ESPERANZAS DE RECORTES DE TASAS; EGIPTO GANA

Por: Reuters Fecha: 16 de noviembre del 2025



Los comerciantes saudíes monitorean la información bursátil en el mercado de valores saudí en Riad, Arabia Saudita, el 25 de agosto de 2020. REUTERS/Ahmed Yosri

16 nov (Reuters) - La mayoría de los mercados bursátiles del Golfo cerraron a la baja el domingo después de que funcionarios agresivos de la Reserva Federal empañaran las esperanzas de un recorte de las tasas de interés en diciembre.

El cierre récord del gobierno estadounidense que concluyó el jueves ha generado un importante vacío de datos, dejando a la Reserva Federal y a los participantes del mercado sin conocimientos clave antes de la próxima reunión de políticas.

Los comerciantes habían anticipado nuevas cifras que revelaban una desaceleración económica, lo que podría proporcionar a la Reserva Federal una justificación para una reducción de tasas en diciembre.

Tales esperanzas se desvanecieron después de que un número cada vez mayor de funcionarios de la Reserva Federal adoptaron una medida más <u>postura cautelosa</u> sobre una mayor flexibilización, citando una inflación persistente y un mercado laboral resiliente a pesar de dos recortes de tasas este año.

Las expectativas del mercado de un recorte de tasas de 25 puntos básicos el próximo mes cayeron a casi el 46%, desde el 50% a principios de esta semana, mostró la herramienta FedWatch de CME Group.

Los cambios en la política monetaria en Estados Unidos tienen un impacto significativo en los mercados del Golfo, donde la mayoría de las monedas están vinculadas al dólar.

Índice de referencia de Arabia Saudita (.TASI) cayó un 1,1%, afectado por una caída del 0,7% en Al Rajhi Bank (1120.SE) y una disminución del 1,3% en el Banco Nacional Saudita (1180.SE) - el mayor prestamista del país por activos.

Fuera del Golfo, el índice blue chip de Egipto (.EGX30), avanzó un 2,5% para alcanzar máximos históricos, poniendo fin a una racha perdedora de cuatro sesiones, impulsada por un aumento del 11,9% en Telecom Egypt (ETEL.CA) tras un fuerte aumento de los beneficios del tercer trimestre.

## WALL STREET TERMINA CON UNA FUERTE CAÍDA, LOS RENDIMIENTOS DEL TESORO CAEN MIENTRAS LOS INVERSORES MIRAN LOS RESULTADOS DE NVIDIA Y LA AVALANCHA DE DATOS

Por: Reuters Fecha: 17 de noviembre del 2025

NUEVA YORK, 17 nov (Reuters) - Las acciones estadounidenses extendieron su liquidación y los rendimientos de referencia del Tesoro cayeron ligeramente mientras los inversores se embarcaban en una semana de publicación acelerada de datos económicos tras el cierre gubernamental más largo de la historia de Estados Unidos.

Fabricante de chips Nvidia (NVDA.O) Está previsto que el miércoles se informen las ganancias trimestrales. Los resultados del indicador de inteligencia artificial serán analizados en busca de señales de disminución de la demanda en un sector que ha impulsado gran parte del repunte del mercado de valores en los últimos meses.

Los tres principales índices bursátiles estadounidenses cayeron bruscamente a medida que avanzaba la sesión.

"Creo que estamos viendo cierto seguimiento del retroceso de la semana pasada, particularmente en el sector tecnológico centrado en el comercio de IA", dijo Matthew Keator, socio gerente de Keator Group, una firma de gestión patrimonial en Lenox, Massachusetts. "La pregunta es ¿las valoraciones justifican el precio de las acciones?"

"Detrás de eso, existe cierta preocupación relacionada con el empleo y cómo se desarrollará el sector de la IA en términos de número de empleos en el futuro y cómo se reflejarán en las cifras de desempleo", añadió Keator.

La semana pasada, los legisladores llegaron a un acuerdo para poner fin a lo que se había convertido en el cierre gubernamental más largo de la historia de Estados Unidos, durante el cual la ausencia de datos económicos oficiales ayudó a reducir las expectativas de que Estados Unidos La Reserva Federal implementaría su tercer recorte de tasas del año al concluir la reunión de políticas del próximo mes.

Para recuperar el tiempo perdido, esta semana promete una serie de informes acumulados, incluidos los datos de empleo de septiembre del Departamento de Trabajo programados para el viernes.

"Hay mucha incertidumbre sobre qué esperar de varios meses de datos, y durante las próximas semanas ese será un gran foco de atención", dijo Tim Ghriskey, estratega senior de cartera de Ingalls & Snyder en Nueva York.

La temporada de ganancias del tercer trimestre está llegando a su fin y más del 90% de las empresas del S&P 500 han informado. De ellos, el 83% ha obtenido resultados que superan el consenso, según datos de la LSEG. Además de los resultados muy esperados de Nvidia el miércoles, los minoristas Home Depot (HD.N), Objetivo (TGT.N) y Walmart (WMT.N), entre otras cosas, debería arrojar luz sobre el estado de la demanda de los consumidores.

El Promedio Industrial Dow Jones <u>(.DJI)</u> cayó 557,24 puntos, o 1,18%, a 46.590,24, el S&P 500 <u>(.SPX)</u> cayó 61,72 puntos, o 0,92%, a 6.672,39 y el Nasdaq Composite <u>(.ÍXICO)</u> cayó 192,51 puntos, o 0,84%, a 22.708,08.

Acciones europeas disminuyó a medida que los participantes del mercado evitaron hacer grandes apuestas antes de los datos de empleo estadounidenses largamente postergados.

Medidor de acciones de MSCI en todo el mundo (.MIWD0000PUS) cayó 7,98 puntos, o 0,80%, a 987,45.

El STOXX 600 paneuropeo <u>(.STOXX)</u> El índice cayó un 0,54%, mientras que el amplio índice europeo FTSEurofirst 300 <u>(.FTEU3)</u> cayó 12,66 puntos, o un 0,55%



Un comerciante trabaja en la Bolsa de Valores de Nueva York (NYSE) en la ciudad de Nueva York, EE. UU., el 14 de noviembre de 2025. REUTERS/Jeenah Moon

Acciones de mercados emergentes (.MAESTRÍA) subió 0,93 puntos, o 0,07%, a 1.386,54. El índice más amplio de acciones de Asia-Pacífico de MSCI fuera de Japón (.MIAPJ0000PUS) cerró al alza un 0,04%, hasta 714,13, mientras que el Nikkei de Japón (.N225) cayó 52,62 puntos, o 0,10%, a 50.323,91.



Índices bursátiles mundiales YTD

Los rendimientos de los bonos del Tesoro cayeron en medio de preocupaciones sobre el crecimiento de la IA, mientras los operadores evaluaban si la Fed recortará las tasas de interés el próximo mes a medida que estén disponibles informes retrasados sobre inflación y empleo.

El rendimiento de los bonos de referencia estadounidenses a 10 años cayó 1,3 puntos básicos al 4,135%, desde el 4,148% del viernes por la noche.

El rendimiento de los bonos a 30 años cayó 1,1 puntos básicos a 4,7348% desde 4,746% el viernes por la noche.

El rendimiento de los bonos a dos años, que normalmente se mueve en sintonía con las expectativas de tasas de interés para la Reserva Federal, cayó 0,6 puntos básicos a 3,608%, desde 3,614% el viernes por la noche.

El <u>dólar firme</u> ya que la reanudación de los datos económicos oficiales de Estados Unidos puso a los operadores de divisas en guardia, particularmente después de algunos datos no gubernamentales como el Índice Nacional de Empleo de ADP, que insinuaba una suavización del mercado laboral.

El índice del dólar, que mide el dólar frente a una canasta de monedas que incluye el yen y el euro, subió un 0,23% a 99,55, mientras que el euro bajó un 0,28% a 1,1588 dólares.

Frente al yen japonés, el dólar se fortaleció un 0,44% hasta 155,21.

Bitcoin cayó un 1,53% a 92.008,68 dólares. La criptomoneda ha borrado su ganancia del año hasta la fecha, alcanzando su nivel más bajo desde finales de abril. Ethereum cayó un 1,66% a 3.021,44 dólares.

<u>Precios del crudo</u> cayó después de caer alrededor de un 4% en la sesión anterior, ya que los inversores sopesaron las preocupaciones de exceso de oferta con las inminentes sanciones contra Lukoil de Rusia.

El crudo estadounidense cayó un 0,3% para situarse en 59,91 dólares por barril, mientras que el Brent se situó en 64,20 dólares por barril, un 0,3% menos en el día.

<u>Oro</u> disminuyó ligeramente en oposición al firme dólar. El oro al contado cayó un 0,9% a 4.042,39 dólares la onza. Los futuros del oro estadounidense cayeron un 1,67% a 4.019,40 dólares la onza.

#### LOS INVERSORES AUMENTAN LAS APUESTAS DE RIESGO, PERO EL EFECTIVO MUESTRA UNA "SEÑAL DE VENTA", SEGÚN UNA ENCUESTA DE BOFA

Por: Reuters Fecha: 18 de noviembre del 2025



Los comerciantes trabajan en el parqué de la Bolsa de Valores de Nueva York (NYSE) en la ciudad de Nueva York, EE. UU., el 8 de mayo de 2024. REUTERS/Brendan McDermid

MILÁN, 18 nov (Reuters) - Los inversores globales levantaron las asignaciones de acciones y materias primas en noviembre, pero las tenencias de efectivo cayeron a sólo el 3,7%, lo que desencadenó la "señal de venta" del Bank of America y generó preocupaciones de que el posicionamiento alcista podría actuar como un viento en contra para los activos de riesgo, mostró el martes su encuesta mensual a administradores de fondos.

La encuesta de noviembre advirtió que los mercados espumosos podrían enfrentar más caídas sin un recorte de tasas de la Reserva Federal en diciembre, y que los mercados emergentes y los bancos son vistos como los más expuestos a un movimiento de reducción de riesgos en el último trimestre de 2025.

Una burbuja de IA fue el mayor riesgo de cola para el 45% de los encuestados, y una proporción récord de inversores dijo que las empresas están "invirtiendo demasiado", una señal de que el gasto de los hiperescaladores podría tener que desacelerarse. El posicionamiento sigue estando abarrotado de tecnología: el 54% nombra a "long Magnificent 7" -las siete acciones más grandes de Wall Street por valor de mercado- como la operación más concurrida.

La encuesta, titulada "Pobres en efectivo, ricos en capital, necesitados de recortes de tasas", mostró que los inversores tienen un sobrepeso neto del 34% en acciones globales, el más alto desde febrero, y la mayor cantidad de materias primas con sobrepeso desde septiembre de 2022.

El sentimiento macroeconómico mejoró este mes: las expectativas de crecimiento global se volvieron positivas por primera vez este año y el 53% pronosticó un aterrizaje suave.

Aun así, un récord del 63% cree que los mercados de valores están actualmente sobrevaluados. Y, cuando se les preguntó sobre la fuente más probable de un evento crediticio sistémico, el 59% mencionó capital privado/crédito privado, la condena más alta desde 2022.

La encuesta mundial a 172 gestores de fondos que supervisan 475.000 millones de dólares se realizó entre el 7 y el 13 de noviembre.

#### 22

#### LA ENCRUCIJADA: IA Y PERIODISMO DEL FUTURO

18/11/2025 El periodismo no debe competir con la IA, sino integrarla de manera crítica y responsable.

Por: Ricardo Montero - El peruano



La intersección entre el periodismo y la inteligencia artificial (IA) debería estar potenciando el periodismo de investigación y analítico para entregar más contenido al público, especialmente en este contexto global de incertidumbre, marcado por crisis políticas, económicas, climáticas y conflictos, y así generarse más confianza. Sin embargo, la realidad es otra. Los medios de comunicación enfrentan serias dificultades para conectar con el público, lo que causa una creciente pérdida de confianza y un aumento en el número de personas que evitan las noticias de forma selectiva.

Investigaciones como las del Instituto Reuters de la Universidad de Oxford revelan que esta desconfianza se relaciona, en parte, con el auge de nuevos canales de comunicación. Plataformas de streaming, redes sociales y aplicaciones de mensajería, como WhatsApp, permiten que cualquier persona cree y comparta mensajes informativos sin rigor ético.

Esta situación genera una contradicción: aunque más personas acceden a contenidos creados y difundidos por quienes se presentan como comunicadores, más de la mitad de la población mundial, según una encuesta del Instituto Reuters, expresa preocupación por su capacidad para distinguir entre noticias verdaderas y falsas en internet. Esta inquietud se intensifica por el hecho de que el 47% de los encuestados

identifica a los influencers y personalidades de internet, junto con políticos nacionales, como las principales fuentes de información falsa o engañosa.

Fecha: 18 de noviembre del 2025

La preocupación se vuelve aún más aguda si consideramos otro dato alarmante: informe de la empresa de seguridad informática NewsGuard, publicado setiembre, reveló que las diez principales herramientas de IA generativa reprodujeron información falsa en más del 35% de los casos analizados, un aumento significativo con respecto al 18% registrado en el 2024. Esto indica que la IA, al ser entrenada con grandes volúmenes de datos en línea, tiende a amplificar los sesgos y errores presentes en sus fuentes. en vez de filtrarlos adecuadamente.

Ante este panorama surge la pregunta de si el periodismo podrá mantener su relevancia y su papel crítico, reconstruyendo así la confianza del público. El dilema sobre el futuro del periodismo radica en si se convertirá en un ente pasivo que alimenta herramientas de IA con información descontextualizada y acrítica -un conjunto de datos utilizados para entrenar algoritmos o generar respuestas simplificadas- o si asumirá un papel proactivo la en construcción de la comprensión social.

El periodismo no debe competir con la IA, crítica y integrarla de manera responsable. Así, el periodismo del futuro tecnológico híbrido: será en herramientas (usando la IA para mejorar la verificación y automatizar tareas repetitivas), profundamente humano propósito, ya que la empatía, la intuición y la ética son cualidades que ninguna máquina puede replicar.

#### **CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE NOVIEMBRE**

El Decano Abel Gonzales Boza y el Consejo Directivo envían un cordial saludo a los economistas que celebran su cumpleaños en Noviembre de 2025, deseándoles muchos éxitos en su trayectoria profesional y en su contribución al desarrollo del país, especialmente en la región del Cusco. ¡Feliz cumpleaños y no dejen de participar para celebrar su día con nosotros!

Colegiados que cumplen años del 1 al 30 Noviembre:

MARCO ANTONIOROJAS DELGADO ANDRES MARIO ALVAREZ PINEDA **SERAPIO VEGA MONGE** ANSELMO HUMBERTO CARRILLOROSELL **HUMBERTO SANTOSMANCO REYES LUIS ALBERTO CANOPALMA** VICTOR ANDRÉSCOLQUE CORNEJO MANUEL JESÚS E133RIOS MAYURI **ENRIQUE PRIMITIVOVALDEZ BLANCO** MARGARITA MIRANDA ACUÑA **ABDIAS ESPINOZA HUERTAS ROLANDOVILLADEGUT BUSH OSCAR RAÚL LÓPEZ ZEBALLOS** MIGUEL GODOFREDOTITO PINELO FRINI ISABEL PIMENTELMOSCOSO **MARLENY DEL PINODURAN CARMEN LUZDELGADO ALVAREZ JUVENAL RUPA ROZAS GUILLERMO MOSOUEIRA LOVÓN JOSE VARGAS LEÓN RAÚL CHÁVEZ SONCCO** JAIME VILLENA SORIA **JORGE LUIS PEREZ SIERRA AURELIO VARGAS JIBAJA VICTOR HUGO QUIÑONES MEZA** MANUEL ANGEL POLARCOVARRUBIAS SANTOS JUVENAL VALDERRAMAPACHECO ABELARDO CASTRORODRÍGUEZ MAGDA ARABEL OLAVE ZAPATA JOSÉ FELIPE ZELADA CAZORLA **NATALY MUJICA CHACÓN** LITA ADID MORA BEINGOLEA JUAN DE LA CRUZZANS CANDIA **EDGAR LATORRE ZEGARRA** MARITZAGUTIÉRREZ RÍOS **ISABEL PUELLES VIZARRETA** FERNANDO PERCY ARCELÓPEZ JUSTA NOHEMI VARGASHERENCIA IVOSKA SERRANO CALDERÓN WALTER ANGULO MERA **ANGEL ELIAS PAULLO NINA GUIDO LEONIDAS QUISPEYAURI** MARLENE MARGOTH CHÁVEZLOAIZA ANA MARIETA HUILLCAHUAMAN CALLA RINA PUENTE DE LA VEGA APARICIO **ROGER FIGUEROA BENAVENTE** JUAN CARLOS LATORRE TORRES **URIEL DE LA VEGAMORALES** 

**MARTIN CABADA YEPEZ JAIME SEQUEIROS COAVOY** JAIME CORNEJO ZAMALLOA KATLEN PACHECO ROMÁN TEOFILA LIDIA CCOPA QUISPE JHON ALEXANDER GARCIACERVANTES NANCY ROSARIO YUCRA MENDOZA MOISES ESPINOZA PAREDES JIMMY ROZAS MONTEAGUDO JESSIKA FARFAN RODRIGUEZ RAFAEL RIVERA USCAMAITA **CECILIA AEDO NUÑEZ** JAVIER EDDY ARANA ARAGON YAJAIDA CHACON GOMEZ **WILLIAN RIVAS VEGA** MARIA CECILIA DEL CARPIOESTRADA VICKY JEANETTE SANTILLANA VENERO **AURELIO CASTILLA OCHOA** CARLOS ALBERTO CLAVIJO RAMOS ZORAIDAMONTERROSO HUAMAN DAVID SALAZAR LUQUE **ROLANDO ESPINOZA BARRIENTOS** LEONARDO CALLALLI BEJAR KATIA LIZBETH HUARANCCA HILARES WASHINGTON ANDRÉS ESCALANTE ARAGON SATURNINO BEISAGA LAIME CARLOS HUAMAN AGUILAR YURY GONZALES OBLITAS ANGÉLA CÁRDENASRODRÍGUEZ WILBERT FLORESLLANCAY **AURORA VIZCARRAGUILLEN EDDY DANNY ALATRISTAROMERO ELIANA DOMINGUEZ SAJAMI GILDA INFANTAS GIBAJA** DARÍO ROMAINVILLE LOAYZA **EDWIN CONTRERAS AGUIRRE JAVIER SERAPIO DURAND CAHUANA** CARLOS ERNESTO ANDIA QUIROZ ITALO ROZAS BUTRÓN YAQUELI MESCCO CUSI KELY KARINA LAZOCCORIMANYA MARÍA ELENA CHARALLA CUTIPA **GILBER CHAMPI TUPA** IVAN HURTADO VILLAFUERTE **MAYU CARREÓN AGUIRRE ERNESTINA ENRIQUETA RAMIREZ SOTELO** LUIS ANGEL MEDINA AGUILAR CLARA MELISSA CANO LAIME

#### CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE NOVIEMBRE

MARIA DEL ROSARIO TORRESTOLEDO PAOLA ALEJANDRA CORIROMERO **HEIDY PIERINA PAREJA LUNA** DARINKA QUILLAHUAMAN MAMANI ANDALIA PASAPERA ROLDAN **VICTOR EDUL GUEVARA ASCUE MIGUEL ANGEL BOLAÑOS ALVAREZ MELISSA APARICIOESPINOZA ROMULO VICTOR GARCÍALOAIZA** OSCAR ORTEGA PAUCAR **CELIA LEÓN QUISPE LOURDES LISETH ORTIZCURSE** SILVIA JULISSA MUÑOZ ROLÍN BENJAMÍN CAPARÓ FARFÁN **ANDRES BEJAR TORREBLANCA BRENDA PAMELAYABAR FUDINAGA MELISA GABRIELA LUNAMENDOZA** JUAN JÓSE PINEDO FIGUEROA **RENÉ BONET GUTIERREZ** GABRIELA PATROCINIA LOZANO VIVANCO ANGHINETH CONTRERAS BARRIOS MARIA ISABEL AGUILAR MONTALVO ANDREI VALENTINEMENDIGURE BENDEZU YESSIKA PADILLA HUILLCA **HILDA RAMOS HUIÑOCANA LETICIA CONDORI VEGA ALEX YAURI AGUILAR HUMBERTO DEL CARPIODEL CARPIO ZULEMA CÁRDENAS PEÑA** JUAN IGOR ELORRIETA AGRAMONTE MARLLORI PICHI ROBALINO SAIDA TAIÑA ORCONI **LEONEL PALOMINO PALOMINO GONZALO MAR SEGUNDO ECKHARDT IBÁRCENA FIGUEROA** JHOEL CARLOS SALAS HUALLPA **GISELA NILDRET YABAR ABRILL** LOIS VERENIS OLIVERA GALDO TANIA MOLINA MIRANDA SUSY SANDRA ALVAREZ CASA **ALURGRISS SEGOVIA VARGAS GADY ÑAHUI QUISPE ROCIO MAQUERAHUAHUACCAPA** KARINA FUENTES ESCALANTE **DENNIS FERNANDO BRAVO BEJAR** GABRIELA HUAMAN LOAYZA SAYDA KATERIN SANTANDER OSNAYO **EDITH ESTRADA FIGUEROA** WILMER EDISON TUPA CCORIMANYA **RUTH MERY MAMANI YUPANQUI ROBERTO ENRIQUE CHAVARRY DAVILA CAROLINA JAIMES BORDA EDISON ALLHUIRCA JORDAN LICET MARIELA CERVANTES BALLON DORIAN CRUZ TORRES** 

JIMMY AUGUSTO RIVASRICALDE DAISY URSULA SOTOMAYOR BACA PABLO JORGE SIERRA CASANOVA NATHALY LUCERO MUÑOZ LEON CARLOS SEGUNDO SOTOMAYOR ARREDONDO YOMEINI EVELYNQUISPE LLERENA **MAX ALVIN VARGAS LEON ELBIA LISBETHHINOJOSA TAPIA NANCY RIVERA CENTENO** SONIA CHOQUEHUANCA GUTIERREZ LUCIO JUVENALMONTALVO DELGADO YHONNY RAPHAEL BERNA QUISPE JACQUELINE JANET HUAMAN HUACHO MIGUEL ANGEL MOSTAJO VALENCIA MARIL TUERO LUIS YULIANA VILLENA GUTIERREZ ANAMILÉ ESCALANTE MORANTE **LUCERO ABIGAIL NUÑEZ CENTENO** YURY DACKARI URRUTIA JIMENEZ SAIDY ITALA PERALTA FERNANDEZ INGRID LUCERO CORNEJO HUARANCCA PATRICIA SALAS MIRANDA **EDWIN CAMINO QUESLLOYA** MAYUMI CCORIMANYA AQUINO STEFANY VANEZA LOPINTA MENDOZA GABRIELA LOVON BENAVENTE **EDWIN WILFREDO MONTALVO MARTEL** DIEGO ARMANDO BUSTAMANTE DUEÑAS **GIANELA RAYME AMAO** CARMEN VERONICA CCOLQUE CACHURA JORGE OBLITAS ZANABRIA **ROXANA PATRICIA FLORES AVALOS** MOISES JHASMANY CALANCHO MASCIOTTI FRESIA YUMIRA TERRAZAS LUNA **ROCIO QUISPE AQUINO** BERUSCA HINOJOSA USCAMAYTA **MONICA FLORES TAPARA** ROSMERY MARCIA MAMANI CONDORI **ALEX EDUARDO RIVERA ROQUE** MARICELA JIHUALLANCA HANCCO **JOHAN LAURA CUADROS** CARLA FLOREZ ZELA **NATALY ELISA QUISPE LLAMOCCA** JOSE ALEJANDRINO CAMA CHACÓN **ALICIA QUISPE SAMATA** TONY ALBERTO BAYONA PFOCCORI PHAUL CESAR TAGLE ORTIZ **ALVARO CESAR HUAMAN ZARATE** GABRIELA CANO ZEVALLOS NORKA AYLEN CJUMO TAPARA **ESTEFANY LORENA VERA MUÑOZ SHARIN GARCIA AYACHO** YEXI ALVIZ ACURIO LIZ EMMA MERIDA MONTES JAVIER MISAEL SENCIA CHOQUE

#### **CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE NOVIEMBRE**

YOJARLIN GAMIO GOMEZ ALFREDO MARTIN MONTAÑO CORNEJO **RICHARD CARBAJAL ESTRADA** YONATAN ROOUE ATAHUI JULIO CESAR HUAMAN AGUILAR SILVIA CJUIRO LLANCAY WAGNER VALVERDE TURPO **WILLY CHACCA VERGARA** WILBERT AMARU FERNANDEZOLMEDO **PERCY ALVARADO CCOYO** JESSY BETSABE SAMAN MELENDREZ **EDISON MEZA TOCCAS** YULISSA QUISPE FLORES ANNIE HELENG VILA SARMIENTO XIOMARA VANESSA CHÁVEZ HUÁNUCO **KANTU LOPEZ CARRIÓN PAOLA IRAYDASALLO QUISPE** JUDITH SALOME TTITO SERRANO IRIS JULISSACORDOVA OGAZON **NORMA CUSIHUAMAN QUISPE** WILLIAN JOEL LERMACONDORI ANA FLAVIA ATAPAUCAR CIPRIAN **DAHOMEY NOELIA ORE SARAVIA DANIELA PINEDO HUAMAN** CIRO CCORIMANYA ZERRILLO KATHERINNE GIOVANNA PALACIOS OLIVERA **ANALY MAMANI HUARI ELIZA MILAGROS GARCIA CAMACHO** MARINEE YULISA VARGAS TAPIA ZAYMIZU GUILLEN CASTILLA **JAIRO RUBEN MOTTA MARIN** PITER FARFAN CARRILLO CRISTHIAM MANOLO JALIRI VALENCIA WINY MARCELA NEIRA ATAMARI **RUBI PAMELA RIVERA CHIPA** 

LIDIA CHURIRI CRUZ ROBERTH ARNOL CUSI ORTIZ DE ORUE **DAVID LIMPE CRUZ** ABRAHAM CALSINA HUANCA PIERO ALEJANDRO SERNAQUE MONTES **GUICELA VERA TAIPE** WENDY MENDIVIL PAUCAR LUZ MARINA RIMACHE PUNTECIL MARIA ELENA CARDENAS CUPARA YULISSA FABIOLA VARGAS PRADA MELANY ESCALANTE GUTIERREZ JUAN CARLOS BOLIVAR MACUELLO **ROLANDO DURAN DAVILA CELINE INDIRA MEDINA HURTADO** CELINDA ROJO CONDORI YULMER SOCRATES PHARRY LUQUE WHILMAR BENIGNO AMARO MONTEROLA **ROLIHK AMPARO GONZALES VALDEZ** DARWIN JACOBO CASILLA CASILLA **RUDY ABDON PUMAQUISPE** KATY CECILIACALLOQUISPE ARIAS SUSAN VANESSA SANCHEZ CAVIEDES CINTHIA LUHANIA CADENA TINUCO SHIRMA ZOLANCH CALVOCERVANTES **RONY JOEL BECERRA ACURIO** ORLANDO FARFAN GAMARRA ARACELI AYALA MANZANARES **DUBALY PONCE DE LEON ACCOSTUPA** WILBERTH FERNANDO TINTA VILLA **EDDY BEELSED CARDENAS SAIRE** ANGGIE KIARA SUAREZ UGARTE PATRICIA ALVARADO ALBINES MARIA RAQUEL QUISPE HUALLPA HELEN GIULIANE ACUÑA CCORI FLORMI DELIF GUZMAN CONDORI





#### **NOTICIAS CEC**

CEC PONE A DISPOSICIÓN AMBIENTES PARA EVENTOS ACADÉMICOS

El Colegio de Economistas del Cusco con el objetivo de impulsar las actividades académicas pone a disposición dos ambientes adecuados para la realización de labores u eventos educativos.



## REQUISITOS PARA COLEGIARSE EN EL CEC

#### TITULO PROFESIONAL

COPIA LEGALIZADA DEL TÍTULO PROFESIONAL (NOTARÍA)

#### GKAD

COPIA LEGALIZADA DEL GRADO BACHILLER (NOTARÍA)

#### RESOLUCIÓN

COPIA LEGALIZADA DE LA RESOLUCION DEL TÍTULO PROFESIONAL (NOTARIA)

#### DNI

3

4

6

COPIA SIMPLE DEL DNI

#### **FOTOGRAFIAS**

03 FOTOGRAFIAS A COLOR TAMAÑO PASAPORTE

#### DONACIÓN

DONACIÓN DE UN LIBRO ORIGINAL DE EDICIÓN ACTUAL

#### PRECIO DEL DERECHO

PAGO DEL DERECHO POR COLEGIATURA S/1000)



# MAGNATU PUBLICIDAD AQUÍ

"¡Resalta tu negocio con nuestra publicidad! Conecta con tu audiencia de manera efectiva y aumenta tu visibilidad."

#### Contáctanos:



📍 Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis



cec.economistas@gmail.com



**C**el. 965369425



# COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO

GESTIÓN 2023 - 2025

- Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis
- cec.economistas@gmail.com
- Cel. 965369425





